

EL PROGRESO

NÚMERO 456

SAN JOSÉ, VIERNES 31 DE MAYO DE 1901

AÑO II

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

J. Castro Méndez

Corredor Jurado y Comisionista

Oficina: su casa de habitación; Avenica Central Este.—Correo 462.—San José Costa Rica.

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuido de caballos. Venta de heno.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.
Esparta, Stbre. de 1900.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros ta-lonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

AVISO

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C^a, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

—ADELINA—

JARDINERIA EN PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Heraldo,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con
RAMÓN MÉNDEZ.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

INNOVACIONES

III

En un artículo que apareció hace pocos días en este mismo periódico, don Daniel Ureña dijo lo siguiente:

“¿QUE NO ME GUSTA LA ORTOGRAFÍA CHILENA? Sí señor: no me gusta.” “En mi concepto—agregó—no está asentada en base sólida que la haga fuerte i durable.”

Espero que el señor Ureña se sirva contestarme categóricamente estas dos preguntas:

1.^a—Por qué no le gusta la ortografía chilena; i

2.^a—Qué razones tiene para asegurar que no está asentada en base sólida que la haga fuerte i durable

RAMÓN FUENTES.

Mayo 30 de 1901.

Las mujeres y el color de los trajes

Las modistas y los modistos de muchas señoras saben perfectamente que una mujer puede aparecer más ó menos gruesa, ó más ó menos alta, según el color del traje que lleva puesto.

Vestidas de negro ó con telas oscuras, las mujeres gruesas parecen más delgadas y más pequeñas; así es que esos colores por lo general no favorecen á las muy

delgadas ó á las pequeñas de estatura. Sabido es también que el efecto óptico del blanco y de los colores claros es agrandar todos los objetos, y así sucede que las gruesas deben huir de esos colores. Los tonos verdes y azules, en sus varios matices, son los que más les convienen; en cambio, deben evitar también los rojos.

Las telas de colores claros no deben usarse para la cintura. Durante la edad en que las jóvenes se están formando, entre los doce y los catorce años, los mejores cinturones son los de color azul obscuro ó rojos, porque hacen aparecer más delgada la cintura y producen la ilusión de dar forma al talle.

Una cosa menos conocida es que el color de los vestidos, además de influir bastante sobre el efecto de belleza de quien los lleva, puede afectar la salud.

Se sabe, por ejemplo, que los colores oscuros absorben y vuelven luego á emitir los colores buenos ó malos, con mucha mayor fuerza que los claros. Por esta razón, en muchos países no se permite que las enfermeras lleven trajes negros y ni aun siquiera muy oscuros. Los higienistas afirman que, para las enfermeras, las telas de algodón negro son malas, las de lana del mismo color peores, y las de seda negras las más perjudiciales de todas.

Por estas mismas razones se está propagando entre los médicos la idea de abandonar el tradicional traje negro, para vestir trajes claros cuando van á visitar á sus enfermos.

Con respecto á si dan más calor los trajes negros que los blancos, es cierto que así sucede; pero en cambio lo sueltan más pronto; mientras que las telas blancas retienen tanto el calor exterior como el interior del cuerpo.

LOS PRIMOS

—Qué haces, primo?

—¡Oh! ¿Eres tú, Maruca, prima mía?.....pero mira, has entrado á mi habitación sin llamar, y me encuentras así.....medio desnudo.

—¿Acaso no somos primos?.....¿Por qué escondes éso? A ver, ¿qué es?

—Nada, nada.

—Sí tal: enseñá. ¿Carta de la novia?

—Es una mariposa para mi colección.

—¡Colección de mariposas! Ya te lo crearé....

Lucha de un momento: ella quiere ver qué tiene en la mano; él se resiste. Sus rostros están muy cerca. Los cabellos de la prima rozan las mejillas del primo.

—¡Pero, suelta, prima, que me haces daño!

—¡Qué te ha de doler, si tienes una muñeca de hierro!

—Suelta, te digo, no seas curiosa..... ¿Soltarás ahora?

—¡Mira que nos oye tu mamá! —(Poniéndose muy colorada. Enseguida en tono muy bajo): ¿Por qué me besas á traición?

—Pues con tu gusto..... otro....y otro....¿Acaso no somos primos?

—¡Si fuéramos novios!

—¡Si tú lo quisieras!

—¡Si tú lo dijeras!

—¡Pues lo digo: te amo, te quiero, te adoro!

—Emilio, ¿Desde cuándo me has amado?

—¡Vaya! ¡Desde que somos primos! ¿Nunca sentías cómo me latía el corazón cuando estábamos juntos, y cómo te miraba?

—¿Y tú, nunca sentías cómo temblaba toda yo cuando tenías mi mano entre las tuyas?

—Niños, esos abrazos son muy largos.

—¿Acaso no somos primos?
—Emilio, es que mi hermana tiene celos.

—No tal; ya no soy *mocosa* como ustedes. Pero es que yo también tuve un primo.....

—¡Ricardo, sí Ricardo! Y una vez los encontró tu mamá besuqueándose detrás de una puerta! Naturalmente, hubo zorra.... ¡y, adiós primo!

—¿Te casas al fin con María?

—Hombre, si somos primos.

—¿Y qué hay por éso?

—Que no podemos dejar de serlo. ¡Lástima, porque es hermosa!

—¿Te casas al fin con Emilio?

—Mujer, si somos primos.

—¿Y que hay por esos?

—Que no podemos dejar de serlo. ¡Lástima porque.....!

MIKE.

NOTICIAS POR CABLE

San Petersburgo, 28.—Aquí se cree que la retirada de la tropa alemana se debe á la actitud de las demás potencias y á la diplomacia rusa. Esta trata en la actualidad de obtener el arreglo de la cuestión financiera, opina por un empréstito garantizado por las potencias. Hay indicaciones de que Francia le apoyará y que Alemania consentirá porque no hay otro modo de salir de la dificultad.

Sydney Nuevo Gales del Sur, 28.—Una escuadra compuesta de 7 navíos salió de este puerto á encontrar el vapor Ophir que venía con los Duques de York y Cormway á su bordo. A bordo se encontraba el primer Ministro de Australia Sir William Ly-mi, los miembros del Gabinete y los funcionarios federales. Cuando de regreso la escuadra entraba á la rada encabezada por el Ophir. El crucero ruso Gromoar que se hallaba en el fondeadero de Athol Bight disparó un saludo real de 21 cañonazos al cual contestaron los cruceros británicos izando al mismo tiempo el pabellón ruso. Las aguas de la bahía estaban cubiertas de embarcaciones de toda clase. Tan luego fondeó el Ophir fué visitado por el Conde de Ophetour, Gobernador general de Australia, Sir Frederick Darley, Teniente Gobernador de Nueva Gales del Sur y el Almirante de la escuadra, á las 2 p. m. se desembarcaron los Duques de Cormway y York. La inmensa concurrencia les acordó muy entusiasta recepción.

París, 28.—El Sultán de Marruecos cedió á las demandas de Francia. Quedan para arreglarse algunas cuestiones de menor importancia, pero ya pasó todo peligro de un rompimiento.

Londres, 28.—El 1º de Junio los miembros de la cámara de comercio de New York visitarán el castillo de Windson donde serán recibidos por el Rey. El 3 de Junio se efectuará una conferencia de los miembros de las cámaras de Londres y de

Nueva York bajo la presidencia de Mr. Jessup presidente de la cámara de comercio de New York.

Constantinopla, 28.—A consecuencia de la protesta de los embajadores extranjeros el Gobierno turco expidió un decreto retirando la prohibición contra la importación de máquinas de escribir.

Roma, 28.—Anuncia un periódico de Verona que un joven herrero de apellido Pretruccio, quien intentó suicidarse ha confesado que es anarquista y que fué designado para asesinar al Emperador de Alemania pero prefirió suicidarse á intentarlo; descubrió también los nombres de sus compañeros quienes fueron designados para matar á la Reina Elena, al Presidente Loubet y al Czar.

Ciudad del Cabo, 28.—El Conde de Kritzingera capturó ayer el puesto británico de Mariasburg compuesto de 40 hombres. El rápido movimiento de las columnas británicas impidió su marcha por Vandoesberg. Viendo infranqueable el camino los boers marcháronse hacia el N.E. La constante captura de sus bestias por los británicos está destruyendo la movilidad de los boers.

Lima, 28.—Concluyéronse hoy las elecciones. Por todo el país no hubo desórdenes de importancia.

Valparaiso, 27.—El Presidente se halla un poquito mejor pero su condición está muy crítica; todavía en la provincia de Antofagasta hubo temblores de tierra ayer acompañados de erupción del volcan Pedro. Hoy llegó á

este puerto el nuevo Ministro de Alemania Conde Von Castell. Avisa un telegrama de Antofagasto que dos ciudadanos chilenos fueron brutalmente apaleados por orden de un oficial boliviano. El Cónsul de Chile en Oruro ha presentado una protesta enérgica.

ACTUALIDADES

El Progreso siente especial satisfacción en acoger en sus columnas los artículos de sus colaboradores don Ramón Fuentes y don Daniel Ureña, ambas personas inteligentes y cultas, que sabe no bajarán al terreno del insulto.

A los partidarios de los *modernismos*, recomendamos las viejas novedades que vende y va á rematar el sábado próximo una tienda cuyos dependientes tienen mucho gusto para adornar las ventanas con las mercaderías *francas*, procedentes de un Bazar de Antigüedades.

Antier llegó á esta capital el Diputado por el Guana caste don José J. Esquivel. Sea bienvenido el estimable amigo.

En los primeros días del mes entrante llegará á ocupar su asiento en el Congreso el inteligente joven Licenciado don Francisco Faerron.

El Comité encargado del libro de Pío Viquez suplica contestación de las personas á quienes se han dirigido circulares.

Pues señor, vaya una parada tan bonita la de ayer. Los dos únicos *bajos* con que cuenta nuestra banda faltaron y qué feas se oyeron las piezas ejecutadas casi con sólo cantos. El

maestro Chaves debería ver que los *bajos* son una cosa indispensable en todo conjunto musical, y que es preciso tener dos artistas más que toquen esos instrumentos, para que repongau á los que se enfermen de cólera infantil ó escarlatina.

Corre el rumor de que, signiendo el ejemplo de los panaderos, las tortilleras se declararán en huelga. Entonces nos va á hacer falta un dios-hombre que haga el milagro de los panes.

Se han cerrado ayer las clases del colegio superior de señoritas, pues la portera se halla en el mismo edificio, con escarlatina.

Se desea comprar un Diccionario de la Real Academia Española. En esta oficina informarán.

Tres jóvenes con muy buenas recomendaciones desean colocarse en tienda ó pulpería.

Informará,

ELÍAS ARTAVÍA.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado **RESTAURANT CENTRAL**, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

NOTA.—A las personas que tengan cuentas pendientes con el señor Monlouis se les suplica se sirvan pasar antes de 8 días para pagarlas.

Estampillas

usadas de este país. Se compran en esta oficina.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, 26 de Nov. de 1900

Se vende un Billar en perfecto estado y en muy buenas condiciones de pago.

En esta oficina informarán.

Vendo muebles por la mitad de su valor, un buen Billar, dos cómodas y un mueble aparador ó para Biblioteca.

En mi Barbería.—Elías Artavía S.

Se desea comprar varias vidrieras en buen estado.

En esta imprenta informarán.

Dr. Marcos Zúñiga

Despacha en la Botica de

LA VIOLETA